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12日，江苏苏宁以两回合总比分2
比1战胜广州恒大，捧得队史首个中超
冠军。如何看待疫情背景下的中超赛
季？判罚争议成因何在？国足参加40
强赛有哪些保障工作？
中国足协主席陈戌源13日在接受

采访时一一道来———

“我们交出了合格的答卷”

记者： 您对中超赛季的总体评价

是？

陈戌源：今年中超来之不易。从7
月25日开打到昨天，整个联赛运行比
较好。足协提出“确保联赛期间不发生
一起疫情感染事件，力求在封闭期间
让赛事健康有序运行，力求联赛公平
精彩”的目标总体实现。足球复工复产
对展现国家形象、展现中国人民的抗
疫信心起到很好展示作用。

记者：您给中超办赛打多少?？

陈戌源： 我不想给我们自己的工
作打分，但我们应该是交上了一份合
格答卷。中国足协应尽全力把联赛办
好，让老百姓看到中国足球的进步和
希望。

记者：7月22日大连出现疫情时，

您当时“心里一沉”，现在心情如何？

陈戌源： 当时大连局部地区发生
疫情，我心里一沉，担心感染到赛区周
围，万一有感染，整个联赛就可能停下
来。我现在还不能说心情完全放松，但
至少比有疫情那段时间阳光很多，有
点如释重负。

“明年早开赛多分几个阶段”

记者：明年中超会否沿用赛会制？

陈戌源：赛会制概率非常大，如果
恢复主客场制，万一局部地区有疫情
反弹，对联赛伤害非常大。我们有一套
成熟的赛会制管理经验，能保证联赛
顺利进行。明年可能多分几个阶段，早
点开打，就不用封闭那么长时间。

记者： 苏宁成为中超新王对中国

足球意义何在？

陈戌源：苏宁第一次拿冠军，应该
祝贺。任何球队拿冠军我都很高兴。足
球需要多元环境，大家共同竞争，对中
国足球发展意义重大。

记者：因为疫情，大量本土裁判被

使用，出现判罚争议的原因是什么？

陈戌源： 我们一开始就把裁判工
作作为今年联赛重中之重，在裁判进
驻蓝区前专门进行集中学习。以前联
赛关键场次都请外裁吹，本土裁判的
业务水平确实存在一定差距。除了规
则学习，还有道德作风学习，一定要公
正执法，不是说每次判罚都是正确的，
但都要有依据。赛后组织所有裁判评
议，让每个人得到提高。最近我们对裁
判工作做了小结，请第三方做了评估，
针对所有争议判罚，得到的数据是
98%的判罚是准确的。

对裁判的人身攻击完全没必要，
我们要为裁判创造成长空间，指出他
的问题，肯定他的进步。

记者： 足改方案未来有何实施计

划？

陈戌源： 年初我们就在制定足改
的实施方案，方案已制定好（尚未颁
布），会把50条足改方案的每一项要求
具体化。

记者： 足协还有什么保障联赛健

康发展的举措？

陈戌源：（目前）联赛还不可持续，
一个重要原因是过度泡沫化。今年有
16家职业俱乐部退出，为什么？不健
康！要保障联赛健康有序，必须财务健
康。年内会推出进一步压缩投资的方
案，目的就是回归理性。

记者： 足协的青少年发展计划有

什么内容？

陈戌源： 青训是中国足协第一位
的工作。目前教练不管数量还是质量
都不能满足青少年足球发展需要，更
谈不上在起步时就和国际接轨。足协
正酝酿每年培养一批针对青少年的足
球教练，优先从退役优秀运动员中选
拔，足协跟他们签约，派到各个俱乐
部、地方机构。

足协正在制定青少年发展规划，
涵盖运动员选拔、培训、体教融合等，
还准备组建青少年足球精英学院。

“亚足联借鉴中超防疫方案”

记者： 国足的目标是确保世预赛

40强赛出线，争取12强赛出线，足协如

何做好保障？

陈戌源：如果40强赛是赛会制，足
协肯定会申请在中国举办该赛事。
国家队是动态优化的，选优秀和

合适的队员，包括归化球员。优秀是指
国内最好的运动员，合适是指符合技
战术要求的运动员。每个队打法不一
样，针对不同对手，队员选拔也不一
样。

足协和国家队建立情报工作小
组，对每个对手进行分析，比如菲律宾
队何时集中？队员从哪里来？个人数据
怎样？不仅针对40强赛对手，也着眼于
12强赛对手。
此外，我们将为各级国家队建一

个工作基地，做到信息、技术共享。
记者：职业联赛理事会何时成立？

陈戌源：（尚未成立的）原因是万
事俱备、只缺（主席）人选。当然不能因
为人选问题就耽误推进，我们最近还
在积极推动，争取年内组建。明年联赛
一定会交给职业联赛理事会。

记者： 足协为打亚冠的中超球队

提供了什么保障？

陈戌源： 俱乐部反映打亚冠困难
重重。我跟俱乐部讲，去困难很大，不
去后果很严重。如果不去，我们怎么和
亚足联保持良好合作关系？会给中国
足球带来后遗症。中国现在抗疫、复工
复产都取得很好成果，如果不去，可能
会损害国家形象。

亚足联把中超防疫方案拿过去
了，现在（亚冠赛地）卡塔尔基本使用
该方案，当地也给中超球队提供了独
立酒店。赛事安排上，亚足联把赛期推
到18日，已做出最大让步。
足协还派出专人帮助俱乐部与亚

足联、赛地协调。
（文/新华社）

陈戌源：明年可能继续赛会制
“（明年）赛会制概率非常大，

如果恢复主客场制， 万一局部地
区有疫情反弹， 对联赛伤害非常
大。 我们有一套成熟的赛会制管
理经验，能保证联赛顺利进行。明
年可能多?几个阶段，早点开打，

就不用封闭那么长时间。 ”

亿办赛 史上最贵中超2
?4个月酒店·超3万次核酸检测

本报记者 徐杨一凡

随着江苏苏宁的夺冠，2020赛季
中超联赛终于落下帷幕，但关于这个
特殊赛季背后的故事依然为人们所津
津乐道。据了解，今年的中超联赛办赛
成本较往年有巨幅提升，共耗资2亿人
民币左右，堪称“史上最贵中超”。
在集中办赛、封闭管理的情况下，

所有参赛球员、教练与工作人员的食
宿费用无疑占据了今年中超联赛全部
花费中最大的一部分。从7月25日开
幕，到11月12日正式结束，中超联赛进
行了近四个月的时间，虽说期间有短
暂的间歇，但苏州太美香谷里酒店和
大连体育中心皇冠假日酒店两家五星
级酒店始终没有正常对外营业，一心
一意承接赛事接待工作，为全部参赛
人员提供安全的食宿服务。按照市场
价格，包下两家酒店近四个月所需要
的费用自然不是个小数目。

与此同时，为了确认所有人员在
赛事期间健康无恙，苏州和大连两个
赛区的所有球队人员、工作人员，以

及酒店服务人员都会定期进行核酸
检测，这也较往年增加了相当一部分
的额外费用。其中，苏州赛区第一阶
段累计核酸检测11轮，包括蓝区工作
与服务人员在内共检测10931人次，第
二阶段则累计检测核酸4843人次。大
连赛区第一阶段核酸检测12089人
次，其中球队检测10次，共计4421人
次；第二阶段核酸检测共计5921人
次。另外，口罩等防疫物资，以及受伤
球员外出就医等费用亦是一笔不小
的开支。
除此之外还有裁判费用。在今年

的联赛中，本土主裁每执法一场比赛
能获得6000元补助，助理裁判可以得
到3000元，视频助理裁判则有2000元
收入。在第二阶段，两名韩国裁判受邀
参与执法，他们的路费与住宿费全部
由中方承担，每执法一场比赛能获得
大约2万元人民币的报酬，没有比赛
时，每天还有2000元人民币左右的补
贴。
当然，在赛事有序举办的过程中，

比赛场地和训练场地的使用也产生了

一笔不容小觑的开销，在密集的赛程
之下，草皮的维护无疑较正常情况更
加令人费心。

只不过，在办赛成本直线上升的
同时，中超公司的收入却因为赛程缩
水而削减了近三分之一，而这也正是
今年世界足坛普遍面临的问题之一。
赛程被压缩，再加上观众数量受到严
格控制，意味着赞助商的露出机会也
相应减少，就算在比赛场边安置了两
排广告板，仍旧没有办法弥补赞助商
的损失，因此中超公司也与各赞助商
就这一特殊时期签订了相关的补充协
议，在原合同的基础上进行临时缩减。
相应的，各俱乐部在赛季末的分红也
势必会有大幅下降，这对一些中超球
队而言将会是一道难关。

受疫情不确定性的影响，下赛季
中超联赛或许依然以集中办赛、封闭
管理的形式举办，这意味着中超公司
很可能将继续承担高昂的办赛成本，
但同时又得承受商业价值的下滑和收
入的锐减。对于中超而言，更大的考验
还在后头。

江苏苏宁和广州恒大的中超决战

余温未过， 两回合比赛中登场的多名

归化球员令人瞩目。苏宁夺冠后，更有

舆论对上演“神迹”的前锋特谢拉是否

应该招至国足阵中展开热议。

国足世预赛亚洲区40强赛最后四

场比赛脚步渐近， 归化球员的话题热

度始终不减。据统计，已有五名归化球

员入选过国足集训名单， ?别是艾克

森、李可、费南多、洛国富、蒋光太。

艾克森早在2019年就入选过国足

名单，在世预赛亚洲区40强赛中表现亮

眼。 31岁的艾克森本赛季首发15场、场

均时间达到70?钟，尽管有六粒进球和

两次助攻，但不得不说，他在恒大阵容

中体现的组织能力和冲击能力，离国足

主力中锋位置的需要仍有差距。

据媒体近日报道， 恒大已经上报

了亚冠大名单，除艾克森外，另两名归

化球员是洛国富和费南多。 “野牛”征

战中超多年， 拼抢和终结能力令人印

象深刻， 今年4月首次入选国足名单。

不过由于恒大外援和归化球员众多，

本赛季他仅出场五次， 没有太多高光

表现。上届冠军失利后，更有声音认为

恒大应该放手洛国富去其他俱乐部，

让他寻找更好的机会和状态。

27岁的费南多正处当打之年，不

过进入恒大丰富的进攻战术体系后，

通过观察联赛第二阶段比赛和决赛，

费南多表现并不能说突出， 在右路未

能展现能力， 而国家队比赛同联赛又

有所不同，他能否发挥特长更待观察。

在今年4月和9月公布的两份国足

集训名单中， 来自北京中赫国安的李

可均入选， 足见国家队教练团队对于

李可能力和状态的信任。 李可凭借较

强护球和传球能力， 联赛中更多出现

在国安腰位上， 一些比赛中他也展现

了较强拦截能力。 1993年出生的他一

定程度而言正是国足实战中急缺的

“摆渡人”。

尽管在苏宁和恒大的巅峰对决中

被特谢拉上演“教学过人”，但蒋光太

本赛季发挥可以算中超后卫中最为出

色的。面对各队外援，他身体对抗方面

不落下风， 且极佳的冲刺速度让他在

防守时游刃有余。 两回合决赛正是体

现，他在刘殿座身前化身屏障，展现了

较强的防守能力。

国足世预赛亚洲区40强赛最后四

场比赛将在明年展开， 下一个阶段国

足将征召哪些归化球员、 这些归化球

员又将展现何种状态，值得期待。

新华社点评归化球员表现———

艾克森离国足需要差很远


